
Недельный обзор информации 

о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 15 – 19 ноября 2021 г. 

 

Малый и средний  бизнес Москвы получит свыше 2 млрд рублей 

субсидий  и грантов  

                                                                Московская  городская  Дума 15.11.2021   

 

        Адресатами финансовой поддержки станут более 2 тыс. компаний, чьи 

заявки на субсидии и гранты одобрены в 2021 году. Депутаты Мосгордумы 

отметили, что помощь предпринимателям в период пандемии остается одним 

из ключевых приоритетов для города. 

         «Малый и средний бизнес – основа столичной экономики. Для нас 

важно поддерживать предпринимателей, помогая им не только оставаться на 

плаву в столь непростое время, но и развивать бизнес, сохраняя и увеличивая 

число рабочих мест. 

         С приходом пандемии малый и средний бизнес пострадал больше 

остальных сфер экономики. Правительство Москвы с марта 2020 года 

оказывает комплексную поддержку предпринимателям.  

         В этом году, к примеру, уже одобрены заявки на субсидии и гранты на 

общую сумму свыше 2 млрд рублей. В числе самых активных получателей – 

рестораны, научно-исследовательские организации и технологические 

компании.  

         Затраты на ведение бизнеса по франшизе, возмещение расходов на 

обучение персонала, продвижение продукции, сервисов доставки, рекламы в 

интернете, на участие в выставках и фестивалях, компенсации затрат на 

инжиниринг – вот наиболее востребованные виды субсидий.  

          Пользуются спросом и меры поддержки для конкретных категорий 

получателей. Самой популярной из них стала субсидия для организаций 

сферы досуга, образования и общепита», – заявила Председатель комиссии 

МГД по экономической и социальной политике Людмила Гусева. 

 

Инвесторы заявляют беспрецедентные по масштабу социальные 

обязательства  

Калининградская областная Дума 15.11.2021 

 

         Строительство четырех детских садов, школы, коммунальной 

инфраструктуры, благоустройство городской и экологической среды 

включено в инвестпроекты, представленные на региональном совете по 



улучшению инвестиционного климата. В мероприятии принял участие 

председатель Калининградской областной Думы Андрей Кропоткин. Совет 

рассмотрел три крупных инвестпроекта. Общая сумма инвестиций всех трѐх 

заявленных на совете проектов составляет порядка 132 млрд рублей. На 

новых объектах планируется обеспечить занятость почти трех тысяч человек. 

         В среднем не менее 10% от стоимости каждого инвестпроекта 

направляется на строительство социальной инфраструктуры. Такие 

масштабы корпоративной социальной ответственности для частных 

коммерческих проектов являются беспрецедентными для Калининградской 

области. Обязательства по строительству детских садов и школы 

застройщики в регионе берут впервые. 

         На совете была отмечена важность соразмерности итоговых 

финансовых параметров инвестпроектов и связанных с ним социальных 

обязательств. Например, в Отрадном инвестор обязуется построить детский 

сад на 200 мест, общественную парковку, а также готов благоустроить 

территорию микрорайона. Проект не предусматривает вырубки зеленых 

насаждений, но включает ландшафтный дизайн. 

        Самую высокую долю социальной нагрузки – более 16% от общей 

стоимости проекта обозначила компания «Раушен Хотел Ресорт». Инвестор 

берѐт обязательства по строительству поселковой школы на одну тысячу 

мест и детского сада на 200 человек. Кроме того, компания готова построить 

более 34 километров дорог, обустроить городской паркинг на одну тысячу 

машиномест и транспортно-пересадочный узел, водозаборную станцию на 10 

тысяч кубических метров.  

  

Законодательная инициатива севастопольских парламентариев внесена 

на рассмотрение в Государственную Думу 

                               Законодательное Собрание города Севастополя 16.11.2021  

 

          Севастопольский парламент выступил с инициативой распространить 

право на дополнительные меры государственной поддержки на мужчин – 

граждан Российской Федерации, одиноко воспитывающих второго и 

последующих детей, рожденных после 1 января 2007 года и имеющих 

гражданство РФ, а также первого ребенка, рожденного после 1 января 2020 

года, в случае смерти женщины, не являвшейся гражданкой России, 

родившей указанных детей, либо лишения ее родительских прав. Также 

предусматривается переход права на дополнительные меры государственной 

поддержки к детям в равных долях в случае смерти мужчины, одиноко 

воспитывающего детей. 



         Южно-Российская Парламентская Ассоциация поддержала обращение к 

Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации Т.А. 

Голиковой с просьбой рассмотреть возможность скорейшего внесения на 

рассмотрение Государственной Думы проекта федерального закона «О 

внесении изменений в Федеральный закон «О дополнительных мерах 

государственной поддержки семей, имеющих детей». 

        В довольно короткие сроки, 3 ноября 2021 года законопроект был внесен 

на рассмотрение в Государственную Думу. Кроме того, его рекомендовано 

включить в примерную программу законопроектной работы 

Государственной Думы в период осенней сессии 2021 года. 

 

В Ленобласти расширяется перечень направлений господдержки 

сельхозпредприятий 

                                Законодательное Собрание Ленинградской области 16.11.2021 

 

         В Ленинградской области законодательно закреплена поддержка 

сельскохозяйственных товаропроизводителей, осуществляющих 

производство сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия с 

улучшенными характеристиками. Соответствующие изменения в статью 8 

областного закона «О развитии сельского хозяйства в Ленинградской 

области» приняли депутаты. 

        С 1 марта 2022 года будет оказываться государственная поддержка 

сельскохозяйственным товаропроизводителям, осуществляющим 

производство сельхозпродукции и продовольствия с улучшенными 

характеристиками. 

        «В июне этого года был принят федеральный закон, в котором 

устанавливается понятие «сельскохозяйственная продукция с улучшенными 

характеристиками». При производстве такой продукции применяются 

технологии, которые соответствуют экологическим и ветеринарным 

требованиям и оказывают минимальное негативное воздействие на 

окружающую среду. Запрещается применение генной инженерии, 

клонирования», – рассказала инициатор законопроекта депутат Светлана 

Потапова. 

         Кроме того, в перечень направлений, по которым осуществляется 

господдержка, вносится поддержка и развитие сельского туризма. 

 

В Волгоградской области усилят ответственность за нарушение 

антиковидных требований 

                                                            Волгоградская областная Дума 17.11.2021 

 

        Соответствующий закон принят на заседании регионального 

парламента. Кодекс Волгоградской области об административной 



ответственности дополнен новой статьей, которая предусматривает 

административную ответственность для граждан, должностных и 

юридических лиц за нарушение требований, направленных на введение и 

обеспечение режима повышенной готовности на территории региона. 

         В частности, это касается несоблюдения гражданами режима 

самоизоляции, невыполнения требований о временной приостановке работы 

объектов розничной торговли, организаций общественного питания и сферы 

услуг, а также проведения мероприятий с присутствием граждан. Размер 

административного штрафа для граждан составит от 1 тысячи до 3 тысяч 

рублей, для должностных лиц – от 10 тысяч до 30 тысяч рублей, для 

юридических лиц – от 100 тысяч до 300 тысяч рублей. При повторном 

совершении правонарушений размеры штрафов увеличатся до 5 тысяч 

рублей, 50 тысяч рублей и 500 тысяч рублей соответственно.  

         Напомним, выработать предложения по усилению мер ответственности 

за невыполнение установленных антиковидных требований рекомендовал 

оперативный штаб в соответствии с рекомендациями главного санитарного 

врача региона и Роспотребнадзора, учитывая складывающуюся на 

территории Волгоградской области санитарно-эпидемиологическую 

обстановку, прогнозы специалистов по ее дальнейшему развитию, с целью 

защиты жизни и здоровья населения от коронавирусной инфекции.  

 

Единый сельскохозяйственный налог не будет увеличен 

                          Законодательное Собрание Свердловской области 17.11.2021   
 

         В ходе заседания Законодательного Собрания в трех чтениях рассмотрен 

вопрос «О внесении изменения в статью 3 Закона Свердловской области «Об 

установлении на территории Свердловской области налоговой ставки при 

применении системы налогообложения для сельскохозяйственных 

товаропроизводителей (единого сельскохозяйственного налога)». 

         «В Свердловской области в целях регулирования отношений в сфере 

установления налоговых ставок при применении единого 

сельскохозяйственного налога был принят закон об установлении налоговой 

ставки при применении системы налогообложения для 

сельскохозяйственных товаропроизводителей. 

        Этим законом установлена пониженная, по сравнению с Налоговым 

кодексом Российской Федерации, налоговая ставка единого 

сельскохозяйственного налога в размере пяти процентов для всех категорий 

налогоплательщиков на 2019 – 2021 годы. 



         Законодательным Собранием принято решение продлить действие 

налоговой льготы для сельскохозяйственных товаропроизводителей до 2024 

года включительно. 

         Эта мера поможет нашим крестьянским хозяйствам, поддержит 

развитие производства сельхозпродукции особенно в непростых условиях 

противодействия пандемии», – подчеркнула спикер Людмила Бабушкина, 

комментируя итоги рассмотрения вопроса. 

 

Гранты – самая эффективная система государственной поддержки 

с точки зрения социальной пользы 

                                Архангельское областное Собрание депутатов 17.11.2021  

 

          Председатель комитета областного Собрания по развитию институтов 

гражданского общества, молодежной политике и спорту Иван Новиков 

посетил архангельское региональное отделение Российского Красного 

Креста. С сентября организация реализует на территории Поморья проект 

«Служба помощи пострадавшим от инсульта и инфаркта». Воплотить в 

жизнь социально значимую инициативу помогла победа в первом конкурсе 

грантов Губернаторского центра Архангельской области, который состоялся 

в этом году. Грант в размере 2 миллионов рублей дал старт добровольческой 

системе поддержки семей, столкнувшихся со страшным диагнозом. 

         – Мы оказываем помощь по нескольким направлениям. Сюда входит 

социально-психологическая помощь, обучение навыкам ухода, содействие в 

транспортировке больных из лечебных учреждений, прокат средств 

реабилитации и сопровождение в группе психологической поддержки, – 

рассказала заместитель председателя регионального отделения Красного 

Креста Екатерина Попова, курирующая проект. 

         Председатель комитета отметил, что объем государственной поддержки 

некоммерческого сектора год от года увеличивается, как на федеральном, так 

и региональном уровнях. Например, на предоставление грантовой помощи 

НКО в 2022 году в федеральном бюджете предусмотрен 1 миллиард рублей. 

Областные депутаты также намерены увеличить бюджетное финансирование 

некоммерческих организаций. 

         – Считаю предоставление грантов самой эффективной системой 

государственных расходов, так как каждый вложенный рубль дает 

колоссальную отдачу с точки зрения социальной пользы. В этом легко 

убедиться, познакомившись с проектом Красного Креста. Распределяя 

гранты, мы не только создаем инструмент помощи конкретной целевой 

аудитории, но предоставляем возможность самореализации для людей, 



которые хотят помогать другим, не имея на это собственных средств, – 

отметил Иван Новиков. 

 

В Карелии переход к максимальной ставке налога на имущество для 

организации на УСН будет плавным 

Законодательное Собрание Республики Карелия 18.11.2021  

 

         Депутаты Законодательного Собрания внесли изменения в 

региональный закон «О налогах (ставках налогов) на территории Республики 

Карелия», предусматривающие семилетний переход к максимальной ставке 

налога на имущество для организаций, использующих упрощѐнную систему 

налогообложения. 

        Как пояснил автор поправки Леонид Лиминчук, изначально 

предусматривалось повышение ставки с 0,5% до 2% для имущества 

организаций на УСН, налоговая база по которым определяется как 

кадастровая стоимость, за три года. 

         «Сейчас непростое время ограничений, и субъекты бизнеса, 

попадающие под налоговую новацию, будут испытывать значительные 

экономические сложности. Поэтому предлагаю изменить формулу расчета 

налога и увеличивать данный вид налога на 0,2% в год. Таким образом, 

переход к максимальной ставке произойдет плавно, за 7 лет. Это даст 

возможность поэтапно адаптироваться бизнесу к новым налоговым 

реалиям», – сказал Леонид Лиминчук. 

 

Парламенты Крыма и Татарстана обменялись опытом 

законотворческой работы в сфере здравоохранения и социальной 

политики 

                                        Государственный Совет Республики Крым 18.11.2021 

 

         В крымском парламенте в режиме видеоконференцсвязи прошла 

встреча комитетов Государственного Совета Республики Крым по 

здравоохранению, социальной политике и делам ветеранов и 

Государственного Совета Республики Татарстан по социальной политике, где 

стороны обменялись опытом законотворческой деятельности в сфере 

здравоохранения и социальной политики. 

        Участники встречи от Республики Татарстан поделились наработками в 

сфере нормативного правового регулирования и организации работы 

специализированных организаций для оказания помощи лицам, находящимся 

в состоянии алкогольного, наркотического или иного токсического 

опьянения. В свою очередь, профильные крымские специалисты и эксперты 



рассказали об оказании медицинских услуг санаторно-курортными 

учреждениями региона в части организации реабилитации лиц, 

переболевших новой коронавирусной инфекцией и внебольничной 

пневмонией. 

 

Подходы к финансированию муниципалитетов требуют кардинального 

пересмотра    

Законодательное Собрание Иркутской области 19.11.2021 

 

          Мониторинг состояния местных бюджетов, вопросы замещения 

коммерческих кредитов бюджетными, а также развитие территорий с точки 

зрения роста собственных доходов должны стать основой рабочей повестки 

совета по пересмотру межбюджетных отношений в Иркутской области. Об 

этом заявил председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Александр Ведерников на заседании Ассоциации муниципальных 

образований регионая.  

        «Подходы к финансированию муниципалитетов требуют кардинального 

изменения, для этого на одной из осенних сессий Заксобрания мы 

анонсировали создание совета по пересмотру межбюджетных отношений в 

Иркутской области, – напомнил Александр Ведерников. – Например, сегодня 

доля муниципального долга у нас выше, чем в Красноярском крае в два раза. 

Мы довольно много переложили на плечи муниципалитетов, так в областном 

бюджете нет ни одного коммерческого кредита, а в муниципальных – 80% 

таких кредитов. Поэтому меры по реструктуризации кредитов не имеют 

особого смысла для местных бюджетов. Необходима программа замещения 

коммерческих кредитов бюджетными, чтобы снизить долговую нагрузку».  

          В ходе обсуждения темы сбалансированности местных бюджетов 

председатель Ассоциации Вадим Семенов отметил, что мониторинг 

состояния местных бюджетов, проведенный в рамках формирования 

поправок к областному бюджету, выявил серьезную потребность в 

дополнительном финансировании. К примеру, для погашения задолженности 

по коммунальным платежам только в городских округах необходимо почти 

245 млн рублей, на исполнение судебных решений – более 819 млн рублей, 

также существует потребность в дополнительной субвенции на дошкольное и 

школьное образование – 236,8 млн рублей и 127,5 млн рублей 

соответственно.  

         Сейчас обсуждается возможность выделения дополнительного 

финансирования для муниципалитетов до конца года из областного бюджета.  



Кроме того, мэры муниципальных образований отметили необходимость 

обеспечения адресного подхода к каждой территории при работе над 

областным бюджетом, а также увеличения объема финансирования в 

соответствии с ростом полномочий.    

         Александр Ведерников подчеркнул, что одним из важнейших 

направлений работы совета по пересмотру межбюджетных отношений 

должно стать формирование системы, при которой муниципалитеты смогут 

эффективно заниматься ростом собственных доходов.  
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